

# LAVÍN, JOAQUÍN, LAS 10 TENDENCIAS QUE TRANSFORMARÁN CHILE, EDITORIAL DEBATE, SANTIAGO, 2022, P.184 / ISBN: 9789566042730

Algo que nos lleva a realizar una reseña de este libro fue la frase de Joaquín Lavín (2022) de su epílogo que dice: “Lo que me ha motivado a escribir estas páginas es que tomemos conciencia de la oportunidad que tenemos como país” (p. 171). Dicha “oportunidad” posiciona a este texto desde una perspectiva que nos permite comprender cómo Chile, a mediano plazo, podría aprovechar las megatendencias en su futuro, teniendo en cuenta que el rango de impacto de aquellas es de entre cinco y diez años hasta que se integren completamente a la realidad. Estamos pues ante megatendencias que se insinúan y que serán parte del futuro.

El libro presenta una visión bastante optimista en lo que respecta a Chile y su contribución a nivel mundial en el futuro. Hablando de la estructura del libro, podemos notar tres áreas importantes para el autor: la primera, el medioambiente; la segunda, el emprendimiento; y la tercera, el uso de la tecnología. Sobre la base de estas tres dimensiones, el libro toma al medioambiente como una fuente de la que sacar provecho y además proteger, a través de la minería verde, la agricultura y el uso del agua desalada y las energías renovables, como la eólica y la solar.

En lo que respecta al emprendimiento, podemos ver que se presenta una forma de incentivar aún más a los jóvenes que están en búsqueda de oportunidades para llevar su empresa al plano internacional. El emprendimiento pasa a ser un imperativo de la nueva economía informacional y se traduce en la creación de plataformas y servicios, donde Lavín subraya que “los primeros unicornios chilenos (...) demoraron, pero llegaron” (p. 99). Esto, considerando que este tipo de empresas se mueven en un valor superior a los US\$ 1.000 millones y que esto debe seguir así para otros emprendedores y la viabilidad de Chile en otra forma de economía totalmente digital.

En la tercera parte se habla de la tecnología, especialmente del uso de Inteligencia Artificial (IA) en diversas áreas con el fin de facilitar trabajos y el uso de robots para hacer trabajos de alto riesgo (como limpiar vidrios en edificios). Esto significará la desaparición de empleos y la necesidad de capacitar personas en aprendizajes tecnológicos nuevos

que permitan realizar esas labores que serán automatizadas, pero no suprimidas del todo.

En el diagnóstico del autor se busca aprovechar al máximo estas tres áreas con el fin de insertarse en el panorama internacional, atendiendo a que “Chile tiene, entonces varios puntos en su favor” (p. 160). Como es obvio, Lavín aprovecha el enfoque de megatendencias que difundió hace décadas John Nasbith en *Megatrends* (1982) para identificar oportunidades en la sociedad, la economía y los cambios internacionales de la política. Hay un homenaje de Lavín a aquel autor, pues el subtítulo de ese texto del estadounidense es *Ten New Directions transforming our lives*, es decir, *Las diez nuevas orientaciones que transformarán nuestras vidas*. y este se denomina *Las diez tendencias que transformarán Chile*.

Entonces, este no es un libro de economía, y aunque relaciona desarrollo y economía, su identidad está en los estudios de futuros realizados por la escuela estadounidense que, a diferencia de la francesa, es más práctica, menos colectiva, menos inmersa en lo social y más tecnocrática. Por eso, Lavín identifica megatendencias que pueden aprovecharse tanto para la sociedad como para el Estado (por ejemplo, en el control del litio) y así transformarse. También, es evidente que esta estrategia es un insumo para una acción posterior, como sería la toma de decisiones y su implementación en una estrategia y un plan.

Este libro en cuestión, tiene diez capítulos, pero con varias secciones que, en general, son experiencias de otros países que se pueden implementar en Chile como el “MYbank 3-1-0” en China o el gobierno digital en Estonia. También se presenta la importancia que tiene el litio (nosotros agregaríamos el hidrógeno verde) y más en declinación el cobre en Chile. Esto porque en esos rubros Chile “lidera en ambos mercados” y probablemente en litio como indica el autor (p. 31), por lo tanto, ahí hay posibilidades importantes en el futuro.

En resumen, nos encontramos con un libro interesante, sencillo y que relata las posibilidades que tiene Chile para aprovechar esta imagen del futuro que, tratándose de Joaquín Lavín, trasunta optimismo, pero no es ingenuo respecto de los derroteros que por ejemplo tendrá China en el desarrollo futuro mundial. Hay que agradecer que el autor se sitúe justo en el lugar de la asesoría de toma de decisiones, en la antesala de las políticas públicas (por algo se lo envió al Presidente Boric y este se manifestó impresionado con el estudio) con una obra sencilla en apariencia, que aprovecha el lenguaje claro para imaginar el futuro en

juego con las tendencias globales, y las procesa en relación con Chile. Un trabajo que el autor no precisa si lo hizo solo o con un equipo, pero que refleja bien las potencialidades del método de megatendencias, y que se agradece desde el lugar del hablante: Chile.

Dr. Cristian Garay Vera  
Profesor Universidad Central de Chile,  
<https://orcid.org/0000-0002-6575-7456>

Alberto Anrique  
Estudiante de Ciencia Política,  
Universidad Central de Chile.